

*Este Periódico se publica los
Lunes, Miércoles y Sábados
de cada semana.*

*Los Ayuntamientos pagarán
8 rs. anticipados en cada tri-
mestre, y los particulares 10
rs. al mes franco de porte.*



*No se admitirán avisos ni otros
documentos particulares que no
vengan firmados por el Sr. Ge-
fe político de esta provincia y
francos de porte.*

BOLETIN OFICIAL DE CACERES.

ARTICULO DE OFICIO.

*Administracion principal de bienes nacionales de
la provincia de Cáceres.*

ARRIENDOS.

El día 6 de abril próximo, de diez á doce de su mañana, en los estrados de la Intendencia, y ante el Sr. Intendente, Contador y Administrador del ramo, y en Alcántara, ante su Alcalde constitucional, Administrador subalterno y Escribano, se arriendarán los agostaderos y espigas de la dehesa de la Encomienda Mayor de la Tapia, bajo el presupuesto de 4830 rs. por una temporada que empezará en 26 de abril y concluye en 29 de setiembre del corriente año; cuyos pliegos de condiciones estarán de manifiesto en las respectivas escribanías. Cáceres 9 de marzo de 1845. = P. O. D. S. A., Pedro de Mora.

Vacante de plaza de cirujano de Miravel.

La plaza de cirujano de esta villa, con la carga aneja de barba y sangría, se ha declarado vacante por este ayuntamiento, su dotacion consiste en 4650 rs.; pero los vecinos que lo pagan en trigo ó dinero en ayuntamiento están prontos á dar mayor suma si les agrada y lo merece el aspirante. Los profesores que quieran hacer solicitud, pueden verificarlo por memorial que franco de porte dirijan á la secretaria de esta municipalidad que está á cargo de D. Antonio García Aguilar, verificándolo hasta el 25 del próximo abril, en el que ha de hacerse la provision, entrando á ejercerla en 24 de junio siguiente, reuniendo el sugeto todas las cualidades necesarias y verdadera adhesion al Gobierno de S. M. que tan felizmente nos rige. Miravel 18 de marzo de 1845. = De acuerdo del ayuntamiento, Antonio García Aguilar.

MANUAL TEORICO-PRACTICO DE PROFESORES

DE INSTRUCCION PRIMARIA

y de aspirantes al profesorado; ó sea curso completo

DE PRIMERA ENSEÑANZA

segun el espíritu y letra de la ley vigente de 21 de julio de 1838.

POR MIGUEL ISAAC DE LEON,

*Profesor de instruccion pública por S. M. (Q. D. G.)
é individuo de honor y mérito de diferentes so-
ciedades literarias.*

Tercera edicion.

Ocho maravedis pliego.

ESTRACTO.

Esta interesante publicacion, contiene, bajo un plan rigurosamente prolijo y filosófico, todos los ramos de enseñanza exigidos por la citada ley, y ademas los que aunque no comprendidos en esta, deben considerarse justaente como indispensables para la mas perfecta inteligencia de aquellos, y para la mas cabal instruccion de los Sres. Profesores: síguese pues á esta primera parte, una extensa esposicion crítico-filosófica de los principales métodos de enseñanza conocidos y practicados hasta el dia, y concluye con un importantísimo apéndice de curiosas observaciones, y noticias de suma utilidad, acerca de todos y cada uno de los diversos ramos que constituyen el profesorado de la primera educacion: todas estas relevantes circunstancias hacen que no solo sea útil la mencionada obra á los Sres. Maestros de primeras letras á quienes principalmente se destina, sino tambien á los Sres. Padres de familia, que gustan educar á sus hijos sin intervencion de instructores estra-

ños, y á cuantas personas suelen dedicarse por vocacion ú otra causa, á la tan difícilísima como espinosa y benemérita profesion de educar la niñez.

PROSPECTO.

Si como generalmente se cree, es cierto que el mérito positivo de toda obra se encuentra siempre en razon directa de la deferencia y predileccion con que es acogida por el público, y del juicio que desde luego forman de ella los hombres imparciales é ilustrados, grande debe ser ciertamente el que posea en su género la publicacion que nos ocupa, y cuya 3.^a edicion notablemente corregida y mejorada acabamos de anunciar. La extraordinaria y cuasi increíble aceptación con que han sido recibidas y agotadas, las dos ediciones primeras, hechas desde enero del año último, y de que no queda ya mas ejemplar que el que ha de servir para la reimpression que anunciamos, es un hecho que nos escusa de todo elogio, y que de un modo infinitamente mas claro y veraz que los encomios mejor expresados, manifiesta cual puede ser el mérito ó demérito real, de la importante obra que tan brillante y poco comun éxito acaba de conseguir.

Recompensado ya suficientemente de su impropio trabajo el autor de esta obra celebrada, con los considerables emolumentos que le han producido las dos agotadas ediciones, y deseoso por tanto de dar al profesorado español una prueba inequívoca de reconocimiento y desinterés, ha decidido hacer por suscripción, una edicion económica, en obsequio de los Sres. Profesores á quienes la escasez de facultades, tan frecuente por desgracia en esta clase benemérita y distinguida, no les haya permitido adquirirse, las ediciones primeras, cuyo precio en rústica ha sido 30 rs. vn. desde el primero al último ejemplar.

La obra constará de dos tomos en 4.^o español de 17 pliegos cada uno, con láminas litografiadas; y saldrá por entregas mensuales de ocho ó mas pliegos; pero la reparticion á los suscritores de provincia, se hará por tomos completos.

Su precio es á razon de 8 mrs. pliego, ó sean 8 reales toda la obra en esta ciudad, y 4 reales mas á los suscritores que hubieren de recibirla franca por el correo: las láminas se pagarán á parte del texto á razon de 2 reales cada juego que es lo que cabalmente cuestan al autor.

Las suscripciones de provincia se verificarán remitiendo al editor, *en carta franca*, una libranza de 14 rs. vn. contra la administracion de correos de esta ciudad.

El pago de 14 mrs. que por razon de giro debe abonar en correos cada suscripcion en el acto de sacar la libranza de su importe, será de cuenta de los señores suscritores.

Por regla general no se sacará del correo, correspondencia alguna que viniere sin franquear; lo que avisamos oportunamente, para que las personas que por cualquier causa tuvieren necesidad de escribirnos, procuren evitarse el disgusto de ver sin efecto sus comunicaciones.

La correspondencia de los señores suscritores

habrá de venir con el sobre siguiente para que no pueda confundirse con nuestra correspondencia particular, ni experimentar su cumplimiento los retrasos que de otro modo serian indispensables.

Alava.—Sr. Editor del Manual Completo de instruccion primaria.—Vitoria.—Franco.

Importantes: La gracia de 8 mrs. pliego, y 2 rs. el juego de láminas, no es extensiva sino á los primeros 500 suscritores: todas las personas que se suscribieren despues de reunido este número, habrán de pagar 22 rs. por toda la obra franca de porte y 18 en mano propia: sirva pues de oportuno aviso á los morosos.

Segunda: Por regla general; toda suscripcion que no viniere acompañada de su correspondiente importe, en letra sobre correos, producirá el mismo efecto que si jamas se hubiese recibido, es decir: que no será anotada, ni servida.

Al fin del segundo tomo, daremos la lista general de los señores suscritores, con expresion de sus respectivas residencias.

TESORO DE LAS CIENCIAS MÉDICAS,

ó sea COLECCIÓN de las mejores obras de medicina, cirugía, farmacia y ciencias auxiliares que vean la luz pública en el extranjero y de varias originales.

POR UNA SOCIEDAD DE MEDICOS.

Compuesta de los señores D. Mariano Delgrás, D. Gabriel Uséra, D. Anastasio Chinchilla, D. Francisco Mendez Alvaro, D. Francisco Alonso, D. Serapio Escolar, D. José Calvo y Martin, D. Tomás Suntero, D. Rafael Saez Palacios, D. Carlos Ferrari, y otros varios profesores de medicina y de farmacia.

La direccion está encomendada á D. Francisco Mendez Alvaro.

PROSPECTO.

Muchas obras de medicina, cirugía y farmacia han publicado en nuestro idioma estos últimos años; mas sin embargo, en medio de tanta abundancia se experimenta todavía alguna necesidad de este género de producciones. Depende en parte semejante fenómeno, al parecer sorprendente, de la falta de tino en la eleccion de las obras publicadas hasta ahora; pero sobre todo del prodigioso movimiento intelectual de la época, del modo de efectuarse los estudios, y del predominio que han llegado á adquirir las doctrinas escépticas.

Efectivamente, la medicina actual se diferencia mucho de la medicina de los siglos anteriores, respecto á su enseñanza y al modo de propagacion de los conocimientos científicos. Por eso se han reducido casi, hasta nuestra época, los escritos médicos á sostener ó combatir sistemas, algunas veces ingeniosos

so, pero siempre absurdos; á comentar ciertas obras clásicas respetadas por todas las edades, interpretando su doctrina segun la teoría dominante, y á recopilar esos mismos preceptos de los autores, disponiéndolos en forma de compendios ó mas bien de simples catálogos de definiciones, destinados para servir de guia al estudiante en los primeros pasos de su carrera. Como entonces solia dominar un sistema médico por espacio de largos años, bastaban siempre á los discípulos, y muchas veces á los prácticos, las obras adoptadas para texto en las escuelas; ó á lo sumo enriquecían los últimos su biblioteca con unos cuantos libros que solian pasar de padres á hijos, recorriendo tal vez varias generaciones. No así en la actualidad. Ahora no hay sistemas: ahora reina en la medicina, como en la filosofía, las demás ciencias, y hasta en la política, el escepticismo mas completo. Todos los pareceres, aun los mas insignificantes y escasos de valor, tienen un derecho á ser atendidos y estimados en algo; y por lo tanto se apresuran los médicos á publicar sus opiniones y á conocer y juzgar las ajenas. El sistema y la tradición, dice con verdad un escritor moderno, que han servido de guia á los prácticos hasta nuestra época: nosotros diremos que al sistema ha reemplazado la observación fiel de la naturaleza, y á la tradición el mas sano y concienzudo criterio de los hechos observados y de los preceptos deducidos.

De esta manera han venido á ser la adquisicion y la lectura de cuantas obras buenas se publican, una necesidad imprescindible para aquellos que no renuncien voluntariamente á la consideracion que todos deseamos merecer tanto al público como á nuestros mismos profesores. Y no solo bajo este punto de vista es una necesidad la lectura de buenos libros: ¿quién tiene ánimo bastante ó mejor dicho, bastante fuerza de inercia para resistir al ansia de saber que agita á la sociedad entera? ¿quién no se deja llevar de esa corriente impetuosa que todo lo mueve y cambia á cada instante? Nadie: porque ese sentimiento es comun á todas las clases y á todos los países, hasta el punto de constituir uno de los mas notables caracteres de este siglo de progreso y de civilizacion.

Pues bien, nosotros deseamos satisfacer en alguna manera esa necesidad, cada dia creciente, esa necesidad que se reproduce y aumenta, porque es imposible tenga término mientras no alcance la medicina el grado mas alto de perfeccion.

En el *Tesoro de las ciencias médicas*, hallará nuestra juventud cuantas obras elementales se publiquen de reconocido mérito, así como los mejores manuales ó compendios. Los prácticos encontrarán tambien todos los buenos libros que les convenga consultar en los casos árdusos y conseguirán con muy corto dispendio reunir la mas preciosa colección de escritos prácticos que ha producido hasta el dia la prensa española. Unos y otros, estamos seguros de ello, reconocerán muy pronto que no intentamos deslumbrarles con pomposas é irrealizables ofertas.

El *Tesoro* empezará á publicarse inmediatamente,

por tomos en octavo prolongado y tipos compactos é iguales al prospecto; la calidad del papel, así como la claridad y belleza de la impresion nada dejará que desear. Cuando sean necesarias láminas para la ilustracion del texto, se darán preciosamente grabadas ó litografiadas por los mejores artistas.

Nada mas diremos para recomendar nuestra publicacion: baste saber que tanto en la eleccion de las obras como en el esmero de la traduccion, no proponemos justificar que no sin motivo hemos adoptado el título de *Tesoro de las ciencias médicas*. Por lo que toca á la edicion y á las garantías que pueden desear los suscritores, nos limitamos, á manifestar que es propiedad y sale de las acreditadas prensas de D. Ignacio Boix. Lo que si conviene advertir es que ninguna de las colecciones de obras de medicina, cirujia y farmacia publicadas hasta aquí igualará á esta en bondad y baratura.

Obras en prensa.

Gula del Médico práctico, por Mr. Valleix. Obra que goza en Francia de la mayor reputacion y que cesean con ansia los profesores españoles.

Manual de Anatomía general, por Mirchessaux. Muy útil para los estudiantes, un tomo.

Nuevo Tratado de Farmacia teórica y práctica, por Soubeiran, traducido de la última edicion.

Deguin.—*Curso elemental de física*: tres tomos. Arreglado á la última edicion.

Obras que se publican.

Ademas de todas las que compongan la *Biblioteca del médico práctico*, que sale á luz en París bajo la direccion del Dr. Fabre; y de cuantas nos parezcan de reconocido mérito, tendrán cabida en nuestra coleccion las siguientes:

Andry.—*Manual práctico de auscultacion y de percusion*.

Bouchardat.—*Manual de Física. Manual de Química. Manual de Historia natural. Manual de Terapéutica y Materia médica*.

Buigieres.—*Manual de anatomía patológica*.

Cazalis.—*Manual de fisiología humana*.

Chelius.—*Tratado completo de cirujia*. Ultima edicion.

Chomel.—*Patología general*. Ultima edicion considerablemente aumentada.

Cruveilhier.—*Anatomía descriptiva*. Ultima edicion.

Deonvilliers.—*Anatomía de regiones*.

Desprez.—*Manual de anatomía descriptiva*.

Foy.—*Manual de Higiene*.

Hardy y Behier.—*Patología interna*.

Jacquemier.—*Tratado de purtos*.

Londe.—*Tratado completo de Higiene*. Ultima edicion.

Maisonneuve.—*Manual de patología y clinica médica*.

Malgigne.—*Manual de medicina operatoria*.

Ultima edicion mucho mas completa que las anteriores.

Muller.—*Tratado de fisiologia.*

Nelaton.—*Elementos de patologia quirurgica.*

Trousseau y Pidoux.—*Tratado de terapéutica y materia médica.*

Si antes de publicarse estas obras saliesen á luz otras de igual naturaleza, elegiremos aquella que nos parezca preferible.

Finalmente, se publicará un FORMULARIO UNIVERSAL completo, y arreglado á los adelantamientos de la época.

Modo de publicacion.

El TESORO DE LAS CIENCIAS MEDICAS, saldrá por tomos en octavo prolongado de 320 páginas ó mas si lo requiriese la mejor direccion de las obras originales.

Los tomos que no escedan del número de páginas referido, costarán DOCE REALES á los suscritores de Madrid y CATORCE á los de las provincias. Cuando el número de páginas sea mayor de 320, abonarán los suscritores dos reales mas por tomo.

La suscripcion puede hacerse á cada obra en particular y á la coleccion entera, siendo igual el precio en uno y otro caso. Pero los suscritores á la coleccion recibirán cada doce tomos *uno gratis*.

Antes de empezar la publicacion de una obra, daremos siempre el correspondiente prospecto, á fin de que los que gusten suscribirse tengan noticia del número de tomos y puedan calcular el coste, el cual será mitad menos de lo que hasta el dia han costado.

Puntos de suscripcion.

Se suscribe en Madrid, librería de su editor don Ignacio Boix, calle de Carretas, núm. 8, y en todas las librerías de España y del extranjero.

CACERES, librería de Búrgos.

ANUNCIO.

En la Imprenta-librería de D. Lucas de Búrgos se hallan de venta los libros del *Registro civil de nacidos y muertos*, á 50 rs. cada uno.

Los tres para los *refrendos de pases, pasaportes y espendicion de los mismos* que han de llevar los alcaldes y comisarios de proteccion y seguridad pública, segun previene la circular núm. 15 del Sr. Gefe politico de la provincia, inserta en el boletin núm. 11, de este año, á 40 rs. cada uno.

Tambien ha llegado ya la *Práctica de Administracion Municipal* por el Sr. Ramirez, cuyo prospecto ha remitido desde Madrid dicho señor á todos los ayuntamientos de la provincia.

GUIA DEL MEDICO PRACTICO,

O RESUMEN GENERAL

DE PATOLOGIA INTERNA Y DE TERAPEUTICA APLICADAS.

POR F. L. I. VALLEIX,

médico de los hospitales de París, miembro titular de la sociedad médica de observacion y de la sociedad anatómica, &c.

Traducida al castellano por el doctor

DON FRANCISCO ALONSO,

agregado á la facultad de medicina de esta corte, é individuo de varias sociedades científicas, y

DON SERAPIO ESCOLAR,

médico de los hospitales generales, individuo de la academia de medicina y cirujía de Castilla la Nueva y de otras muchas corporaciones, &c. &c.

PROSPECTO.

Entre las diversas obras de patologia interna que se han publicado en este siglo se echaba de menuda una que fuese eminentemente práctica, y que sirviese de norte á los médicos en el difícil ejercicio de su arte. Penetrado M. Valleix de esta necesidad procurado satisfacer los deseos de todos los profesores, emprendiendo la publicacion de la Guia del Médico práctico. Esta obra está redactada bajo un plan enteramente nuevo; los materiales que han servido para su elaboracion pertenecen á todos los siglos, pues resume los conocimientos tanto antiguos como modernos, y será de aquellas que nunca perecen por estar fundada en bases indestructibles, cuyas conclusiones son un diagnóstico exacto y una terapéutica racional. En ella ha procurado su autor reparar con la parte hipotética de la ciencia, eliminar tambien las brillantes teorías, las largas y estériles discusiones y difusos razonamientos, fijándose únicamente en lo útil, en la demostracion de verdades de inmediata aplicacion, y en la deduccion de principios que la esperiencia sanciona diariamente á la cabecera del enfermo. Estas son las razones por las que merecido tan buena acogida entre todos los profesores, que convencidos de su mérito la han buscado con avidez y han tributado á su autor las alabanzas debidas solo á los grandes talentos, cuando dan vida á obras de tan difícil desempeño. A fin de que nuestros lectores se penetren de la verdad de cuanto dejamos espuesto, esplanaremos, aunque con brevedad y concision que requiere un prospecto, el plan que ha seguido el autor en su redaccion.

(Se continuará.)